
Protokoll 
Ordentliche Mitgliederversammlung Verein Münchner Pferdefreunde e.V. 

Dirnismaning, 20. März 2023. Beginn: 19:25 Uhr 
 

Tagesordnung 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
2. Jahresrückblick 2022 
3. Kassenbericht 2022 
4. Bericht der Kassenprüferinnen 
5. Entlastung des Vorstandes 
6. Anträge  
7. Sonstiges 
 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

➢ Der Verein hat aktuell 269 Mitglieder, davon sind 160 Mitglieder stimmberechtigt.  
➢ 99 stimmberechtigte Mitglieder sind anwesend, davon 36 persönlich und 63 durch Vollmacht 

vertreten. 
➢ Damit ist die Versammlung beschlussfähig.  

 
2. Jahresrückblick 2022  

➢ Bericht durch Beatrix Dietl 
➢ Anschaffungen/Reparaturen: Hufschlagplaner, Reparatur der Beregnungsanlage in der Halle, 

Erneuerung des Treppengeländers zum Dachboden des Privatstalls, Erneuerung der 
Hallenumrandung (2023), LED-Beleuchtung Dachböden (2023) 

➢ Veranstaltungen: Erste-Hilfe-Workshop, Pferdesegnung, Reiterflohmarkt, Reitabzeichen mit der 
Reitschule, Weihnachtsfeier 

➢ Planung für 2023: Ausflug der Jugendlichen zur berittenen Polizei, gemeinsamer Besuch bei Pferd 
International 

 
3. Kassenbericht 2022 

➢ Detaillierter Bericht durch Bettina Kremer 
➢ Der Verein ist gut aufgestellt, keine großen Veränderungen in den Finanzen, Beiträge wurden 

normal weitergezahlt. 
 
4. Bericht der Kassenprüferinnen 

➢ Die Kasse wurde durch Stefanie Krebs und Heike Steuer geprüft. 
➢ Prüfung wurde gründlich durchgeführt, es sind keine Unregelmäßigkeiten aufgefallen, die 

Prüferinnen haben nichts zu beanstanden. 
 
5. Entlastung des Vorstandes 

➢ Der Vorstand wird entlastet. 
 

6. Anträge 
6.1. Erhöhung der Mitgliedsbeiträge 

➢ Antrag des Vorstands. Beatrix Dietl stellt vor. 
➢ Soll für Neumitglieder ab 01.07.2023 gelten, für Bestandsmitglieder ab 01.01.2024 
➢ Vorgeschlagene Beiträge: 

Erwachsene: 120,- € (bisher 100,- €) 
Erw. Familienmitglieder: 60,- € (bisher 53,- €) 
Kinder/Jugendliche/Azubis/Studierende/Behinderte: 45,- € (bisher 38,- €) 
Fördernde Mitglieder: 55,- € (bisher 53,- €) 
Voltigieren: keine Erhöhung  



Einmalige Anmeldegebühr: keine Erhöhung 
➢ Fragen der Mitglieder: 

• Gründe für die Erhöhung? → erste Erhöhung seit 2015; gestiegene Kosten für 
Strom/Wasser/Handwerker/Material; wieder vermehrte Nutzung der Anlage, da keine 
coronabedingten Einschränkungen mehr; mehr Unterstützung für die Reitschule möglich 

• Welche Ausgaben sind für dieses Jahr geplant? → noch nicht klar, hängt davon ab, was anfällt. 

• Mit wieviel Mehreinnahmen wird gerechnet? → Lässt sich spontan nicht beantworten, kann 
aber leicht ausgerechnet werden. 

• Warum keine Erhöhung für Voltis? → Voltis zahlen zusätzlich noch einen monatlichen Beitrag 
(Voltigierbeitrag). Dieser wird zum Teil demnächst erhöht.  

• Problematisch für Turnierreiter, da der Verein für Turniere zu uninteressant ist und viele 
Mitglieder daher in mehreren Vereinen angemeldet sind, die alle Beitrag kosten. Was kann 
man tun, damit der Verein zu Turnieren eingeladen wird? → Frage wird für die Zukunft 
aufgenommen und an anderer Stelle weiter diskutiert. 

➢ Abstimmung: 

• Stimmen gesamt: 99 

• Ja: 71 

• Nein: 19 

• Enthaltung: 9 

• Auszählung durch Eva Stadler und Jennifer Lohrein 
➢ Der Antrag wird von den Mitgliedern angenommen. 

 
6.2. Kauf eines neuen Vereinspferdes 

➢ Bettina Kremer stellt vor.  
➢ Antrag auf Bewilligung von bis zu 20.000,- € 
➢ Soll für die Voltigierabteilung gekauft werden. Zustimmung der Mitglieder wird präventiv eingeholt, 

damit wir handlungsfähig sind, wenn ein passendes Pferd gefunden wird. 
➢ Langfristig ist nicht geplant, vier Vereinspferde zu halten.  
➢ Fragen der Mitglieder: 

• Warum nur fürs Voltigieren und nicht auch für die Behindertengruppe? → Ein Voltigierpferd 
muss groß sein, ein Pferd für die Behindertengruppe eher klein. Thema wird nach der 
Abstimmung nochmal angefasst. 

➢ Abstimmung: 

• Stimmen gesamt: 99 

• Ja: 67 

• Nein: 26 

• Enthaltung: 6 

• Auszählung durch Eva Stadler und Jennifer Lohrein 
➢ Der Antrag wird von den Mitgliedern angenommen. 

 
6.3. Movie-Pferd mit Unterstand 

➢ Bettina Kremer stellt vor.  
➢ Stand in der Einladung als „Bau einer vierten Vereinsbox“. Inzwischen hat eine Meinungsänderung 

stattgefunden. Die Voltigierabteilung wünscht sich ein Movie-Pferd zur Entlastung der 
Vereinspferde.  

➢ Da das Movie mit Strom betrieben wird, ist ein Unterstand nötig, am besten mit geschlossenen 
Seitenwänden und abschließbar. Muss zudem hoch genug für Voltigierübungen sein. Möglichkeit: 
Verlängerung des Daches über dem Heulager beim Privatstall. 

➢ Fragen der Mitglieder:  

• Wie funktioniert das Pferd? → Funktioniert strombetrieben. 

• Kann jeder das nutzen? → Antwort Bettina Kremer: Ja, wird gegen Entgelt für alle 
Vereinsmitglieder nutzbar sein in Absprache mit dem Vorstand und den Reitlehrern. Auch für 
die Behindertengruppe interessant. Raum muss aber abgeschlossen werden.  



➢ Abstimmung: 

• Stimmen gesamt: 99 

• Ja: 83 

• Nein: 9 

• Enthaltung: 7 

• Auszählung durch Eva Stadler und Jennifer Lohrein 
➢ Der Antrag wird von den Mitgliedern angenommen. 

 
7. Sonstiges 

➢ Maria Apostolopoulos beantragt, die Abstimmung über den Kauf eines eigenen Pferdes für die 
Behindertengruppe in die Tagesordnung aufzunehmen. Der Antrag wird per Handzeichen 
abgestimmt und einstimmig angenommen. 

➢ Kauf eines Pferdes für die Behindertengruppe 

• Antrag auf Bewilligung von bis zu 10.000,- € 

• Das Pferd wird nicht in einer Box des Vereins stehen, es soll eine Box der Reitschule angemietet 
werden. Die Konditionen für die Boxenmiete sind im Pachtvertrag geregelt. Maria kümmert 
sich um die Betreuung des Pferdes. 

• Der Unterhalt soll durch Reitbeteiligungen und den Behindertensport finanziert werden. 

• Abstimmung:  
- Stimmen gesamt: 99 
- Ja: 89 
- Nein: 6 
- Enthaltung: 4 
- Auszählung durch Eva Stadler und Jennifer Lohrein 

• Der Antrag wird von den Mitgliedern angenommen. 
➢ Es wurde der Wunsch nach einer Einstellerversammlung geäußert. Beatrix Dietl bittet die Einsteller 

darum, sich einen Sprecher zu wählen, eine Agenda aufzustellen und sich damit an Susi von 
Reitzenstein zu wenden.  

➢ Die Paddocks schauen renovierungsbedürftig aus. Da der Grundwasserspiegel niedrig ist, ist der 
Zustand der Paddocks sehr wetteranhängig. Susi von Reitzenstein ist für die Instandhaltung/-
setzung zuständig und bittet den Verein um Mithilfe. Es soll eine WhatsApp-Gruppe gegründet 
werden. Dies muss eine Gemeinschaftsarbeit von Reitschule/Einstellern/Voltis werden, da alle hier 
ihre Pferde draufstellen. 

➢ Anschaffung eines Traktors für die Pflege von Hallenboden/Sandplatz/Roundpen 

• Der Verein hat sich in einer früheren Versammlung bereits eine Summe von 5.000,- € 
genehmigen lassen. Für diesen Preis ist nichts zu bekommen. Neue Traktoren/Bahnplaner sind 
zu teuer, Gebrauchte werden zur Zeit nicht angeboten. 

• Das aktuelle Gerät (das kein Vereinseigentum ist) kommt nicht in die Ecken, daher Pflege der 
Böden nur unzureichend oder durch Nachbearbeitung per Hand möglich. 

• Laut Susi von Reitzenstein und Kornelia Lach müssten etwa 10.000 – 15.000,- € investiert 
werden. Die Anschaffung rechnet sich, da die Bearbeitung des Bodens durch die Firma Grüner 
Sand seltener stattfinden müsste. 

• Beatrix Dietl schlägt vor, sich mit Christian Ruhland zusammenzusetzen und ein Papier 
auszuarbeiten, welche Anforderungen das Gerät zu erfüllen hat. 

• Karin Friedl schlägt vor, aus der Auflösung des Bestandes der Uni-Reitschule zu kaufen. Wird 
abgelehnt, da untauglich. 

• Christian Ruhland betont die Wichtigkeit der Multifunktionalität. 

• Christoph Memminger schlägt vor, das bereits vorhandene Zugfahrzeug auf Hydraulik 
umzurüsten 

• Bettina Kremer regt an, zur Finanzierung ein zweckgebundenes Spendenkonto einzurichten. 

• Christoph Memminger kritisiert, dass die Finanzierung des Zugfahrzeugs keine Vereinssache ist, 
da im Besitz von Susi von Reitzenstein 



• Ergebnis: Wenn Susi ein passendes Zugfahrzeug beschafft, ist der Verein bereit, den 
vereinseigenen Planer zur Verfügung zu stellen. 

➢ Der Verein Münchner Pferdefreunde feiert in diesem Jahr sein 60-jähriges Bestehen. Es soll im 
Sommer eine Feier geben. Der Termin steht noch nicht fest, vermutlich aber zwischen Pfingstferien 
und Sommerferien. Die Planung läuft. Christian Ruhland bietet an, seinen Spanferkelgrill zur 
Verfügung zu stellen. 
 

 
Ende der Versammlung: 22:15 Uhr 
 
 
 
Jennifer Lohrein 
Schriftführerin 
 
München, 20.03.2023 
 

 


